

Le docteur Philippe Tissié

et les jeux de pelote basque

Divers journaux, parmi lesquels la Presse du Sud-Ouest, ont annoncé la mort du docteur Tissié et ~~mentionné~~ les éminents services que le regretté disparu, tant par ses outrages que par son action personnelle, avait rendus à la cause de l'éducation physique et de la gymnastique médicales. Nous voudrions ~~évidemment~~ rappeler quelques-unes de ces mérites en signalant quelques-unes des opinions que ce perspicace adepte des sports a émises concernant les jeux de pelote.

Au cours de sa longue carrière et ~~passé~~ à travers la multiplicité de ses travaux, Tissié ne manqua aucune occasion de vantter les bienfaits de l'exercice favori des Euskariens. En 1900, ~~dans~~ une brochure intitulée ayant pour titre Les Basques et leurs jeux en plein air, le Savant médecin raconta par le menu et avec enthousiasme le match historique, dont il venait d'être le témoin émerveillé, ~~entre~~ le grand Arrué et J. Apesteguy que l'on dénommait déjà le Chiquito de Cambo et qui fut la première grande victoire du plus complet des pilotes cip-pyrénnées de notre époque. Il nous représente ce champion de dix-huit ans « soigneusement entraîné ... nourri au jus de Viande et au bon Vin de propriétaire, à qui on a surtout interdit les réveries, le soir, au clair de lune, sous les grands chênes de la route d'Espelette ou de Cambo, en

compagnie de jeunes villageois aux yeux trop expressifs et au rire trop ~~de~~ provocateur.... »

quelques années après, en 1959, dans un article ~~de~~ ^{des} ~~docteurs~~ inséré dans l'un des volumes de la Bibliothèque de Thérapeutique publiée par les professeurs Gilbert et Caron, nouvel éloge de la pelote basque. En quelques phrases : « La race basque doit sa souplesse et son endurance infatigables à ce jeu national, dans lequel toutes les parties du corps travaillent en quantité et en qualité. Le coup d'œil doit être rapide et sûr, la décision prompte ; le geste doit l'accompagner aussitôt, et les gestes, ici, sont multiples, élégants et divers, faits de force et d'agilité. »

Comme on peut s'en rendre compte par ces citations, Tissié a bien vu, et il faut en faire grâce à sa mémoire - car divers praticiens furent ou sont moins enthousiastes que lui en cette matière - l'évidente excellente

R.